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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
OPINIÓN “UTOPÍA POLÍTICA”  
Por el Vigilante Urbano 
Una manchita más al “machín” edil de Colón.  -Manuel Montes, el alcalde que nunca se raja ante una 
mujer, donde no le importa, que sean regidoras del cabildo, y menos si son de su partido, el agonizante PRI. 
Las regidoras Olga Jiménez y Cecilia Cabrera, denunciaron ante la presidente del Comité Estatal del PRI, 
Abigail Arredondo y también llevaron su denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro -
IEEQ- Cuidado Manolito, esto puede afectar tu sueño de reelección, recuerda lo que le paso al innombrable 
edil de Huimilpan Juan Guzmán, quien piensa que ser alcalde es como estar de mandón en su rancho. 
 
https://okeyqueretaro.mx/la-problematica-interna/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
LOS PERFILES DEL 2024  
Sin mayores sorpresas, el PAN recibió ayer el registro, como precandidatos al Senado, de Guadalupe Murguía 
y Agustín Dorantes, a quienes se suman Sonia Rocha y Enrique Vega como sus suplentes, respectivamente. 
Pese a no tener más interesados en la fórmula al Senado, los aspirantes realizarán precampaña al interior de 
su partido y se adelantan a la competencia de Morena, que aún deberá enfrentar un proceso de encuestas 
para elegir a sus candidatos. Abigaíl Arredondo Ramos, dirigente estatal del PRI. Aprobó la creación de la 
Comisión Estatal para la Postulación de Candidaturas Locales para el 2024. Ana Paola López Birlain, 
diputada local del PAN. Exhortó al Ejecutivo para que declare a la Banda de Música del Estado como 
Patrimonio Cultural Inmaterial e Intangible. Guadalupe Murguía Gutiérrez, secretaria de Gobierno 
estatal. Renunció a la Secretaría de Gobierno del estado y se registró como precandidata al Senado por el 
PAN. Leonor Mejía Barraza, dirigente estatal del PAN. Acompañó a Lupita Murguía y a Agustín Dorantes 
en su registro como aspirantes a la precandidatura al Senado de la República. Lupita Pérez Montes, 
alcaldesa de Ezequiel Montes. Entregó uniformes y equipo tecnológico a elementos de la Policía Municipal 
de Ezequiel Montes. Mariela Morán Ocampo, diputada local del PAN. Realizó reuniones con 
organizaciones civiles para fortalecer sus causas a través del proyecto Encáusate. Paloma Arce Islas, titular 
de Semarnat Querétaro. Se reunió con militantes y simpatizantes de las colonias de Loma Bonita y Loarca 
en la capital queretana. Paulina Aguado Romero, diputada federal por el PAN. Inauguró en el Congreso 
de la Unión, la exposición ‘Hebe, la Diosa del Centro Histórico’ del fotógrafo Gerardo Pedraza. Rufina 
Benítez Estrada, dirigente estatal de Morena. Recibió a la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum 
en su visita a San Juan del Río. Selene Salazar Pérez, diputada federal del PAN. Recorrió la obra de Paseo 
5 de Febrero para conocer sus avances. Viridiana Nava Rodríguez, expresidenta de Fecapeq.  No reportó 
actividades. Agustín Dorantes Lámbarri, secretario de Desarrollo Social. Dejó el cargo de secretario de 
Desarrollo Social del estado y se registró como precandidato al Senado por el PAN. Arturo Maximiliano, 
excandidato de Morena. Asistió a la visita de la precandidata de Morena, Claudia Sheinbaum, al municipio 
de San Juan del Río. Fabián Camacho Arredondo, presidente de la Canaco en Querétaro. Consideró que 
el estado debe tomar medidas en contra de la empresa ICA por el incumplimiento en la obra de Paseo 5 de 
Febrero. Felipe F. Macías Olvera, diputado federal del PAN. Inauguró el tradicional tianguis navideño en 
la plaza comercial de Las Américas. Gilberto Herrera Ruiz, senador por Morena. Expuso los resultados de 
la consulta, que realizó Morena, sobre la revocación de mandato al gobernador Mauricio Kuri. Josué 
Guerrero Trápala, secretario particular del gobernador. Cerró las jornadas Aquí Contigo del 2023 en el 
municipio de Corregidora. Octavio Mata Rivera, delegado del Centro Histórico. Inauguró el Tradicional 
Tianguis Navideño edición 41 del Mercado la Cruz, hoy en Plaza Las Américas. Paul Ospital Carrera, 
diputado local del PRI. Realizó una gira por el semidesierto para dar una plática a jóvenes de nivel medio 
superior que están por egresar. Rafael Montoya Bolaños, srio. Servicios Públicos Corregidora. Entregó 
apoyos del subprograma Vivienda Digna, junto con la Secretaría de Desarrollo Social del estado. René Mejía 
Montoya, alcalde de Amealco. Felicitó al Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de 
Amealco por su 31 aniversario. Roberto Cabrera Valencia, alcalde de San Juan del Río. Le entregó al 
departamento de Servicios Municipales dos camiones para la recolección de basura y cuatro camionetas. 
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Roberto Sosa Pichardo, alcalde de Corregidora. Encabezó el encendido del Árbol de Navidad en el Jardín 
Principal de El Pueblito. Rodrigo Monsalvo Castelán, oficina de Presidencia El Marqués. Encabezó la 
campaña de Matrimonios Colectivos 2023 en el Municipio de El Marqués. Santiago Nieto Castillo, Fiscal del 
estado de Hidalgo. Acompañó a Claudia Sheinbaum en su visita a San Juan del Río y tomó protesta a comités 
de Corregidora y Querétaro. (AM 1 y 8) 
 
PAN  
 
DEPENDENCIAS REQUIEREN TOTAL ATENCIÓN: LUPITA 
Tras haberse registrado en el Comité Directivo Estatal del PAN como precandidatos al Senado, Agustín 
Dorantes y Guadalupe Murguía, reconocieron que el solicitar licencia a sus respectivos cargos fue “por el 
bien de Querétaro”. La ahora secretaria de Gobierno con licencia argumentó que esta dependencia requiere 
de la total atención y responsabilidad, por ser obligada a garantizar el estado de derecho. Y ante las 
actividades de precampaña, decidió retirarse del cargo. (PA 5) 
 
MURGUÍA Y DORANTES SE REGISTRAN COMO PRECANDIDATOS AL SENADO POR EL PAN 
Este domingo, se realizó el registro de la precandidatura por parte de Agustín Dorantes y Lupita Murguía 
quienes dejaron sus puestos en la administración estatal para contender en el proceso electoral. A su vez se 
registraron los suplentes de cada uno en caso de llegar al senado. Por parte de Murguía registró como 
suplente a Sonia Rocha y Dorantes el actual alcalde de El Marqués, Enrique Vega, el cual acudió acompañado 
del jefe de la Oficina de la Presidencia, Rodrigo Monsalvo. (EUQ 8) 
 
BUSCAREMOS EQUILIBRIO Y CONTRAPESOS: LUPITA MURGUÍA 
Lupita Murguía expresó que buscarán que el congreso federal represente equilibrio y contrapeso para 
garantizar la autonomía del Poder Legislativo, pero también del Judicial. Luego de su registro como aspirante 
a la precandidatura al senado, la ex secretaria de Gobierno, recordó que, en 2018, el partido del presidente 
logró la mayoría calificada mas no en el senado, lo que ha permitido ser un contrapeso; en este nuevo 
proceso se busca que en la Cámara Alta y Baja se logre el equilibrio partidista. (N 4) 
 
UNIDOS, NADIE NOS DETIENE: AGUSTÍN DORANTES 
Durante la precampaña, Agustín Dorantes, hará equipo con Lupita Murguía para lograr la candidatura al 
senado, a través de la unión del panismo queretano. Después de su registro como precandidato, recordó que 
la ley tiene previsto el tiempo de precampaña -que termina el 18 de enero- para hacer labor entre la 
militancia del partido. (N 4) 
 
TODAS LAS CANDIDATURAS DEL PAN, LOCALES Y FEDERALES, SE ELEGIRÁN POR DESIGNACIÓN: 
MEJÍA 
La lideresa del PAN en Querétaro, Leonor Mejía, informó que por ahora no se han registrado más aspirantes 
al senado, esto a una semana de que se abrieran los registros, por lo que aún no podría definirse la 
precandidatura de Lupita Murguía y Agustín Dorantes como “de unidad”. (Códice Informativo) 
 
EL 18 DE ENERO CIERRA EL REGISTRO DE ASPIRANTES FEDERALES: LEONOR MEJÍA 
Leonor Mejía, presidenta del Comité Directivo Estatal del PAN en Querétaro, recordó que el 18 de enero 
cierra la convocatoria para los aspirantes a alguna candidatura federal. Hasta ahora, Guadalupe Murguía y 
Agustín Dorantes son las únicas personas que han externado interés por contender por la candidatura al 
Senado de la República por el PAN. (N 4) 
 
LLAMA FELIFER A JÓVENES QUE SE INVOLUCREN EN LA POLÍTICA 
Los jóvenes son la clave para que este país salga adelante, por lo que es necesario que se involucren en la 
toma de decisiones de la vida pública, indicó el diputado federal, Felifer Macías. Indicó que el sector más 
grande de la población son los jóvenes, pero, la falta de interés ha provocado que se alejen de la toma de 
decisiones, por lo cual no se generan las políticas públicas necesarias para que todos puedan salir adelante. 
(PA 8) 
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PAN GANARÁ TODO EN 2024: FELIPE MACÍAS 
Morena le ha quedado a deber al estado, pues es gobierno estatal quien ha estado impulsado trabajos en 
materia presupuestal, como es el caso de la UAQ, quien lleva 40% de aumento presupuestario durante la 
presente administración, aseveró Felipe Fernando Macías, diputado federal por Querétaro. (N 4) 
 
PRI 
 
ANGELUCHY SE APUNTA PARA CONTENDER EN ELECCIONES 
Sus aspiraciones están motivadas por la idea de alcanzar espacios de representación para sectores 
Angeluchy Sánchez, maestro y activista social sanjuanense, externó su interés de encabezar una de las 
candidaturas para los cargos que estarán en juego en las elecciones de 2024. (ESSJR 5) 
 
MC 
 
REPLICARÁ AQUÍ MC EL MODELO JALISCO 
El principal reto de Movimiento Ciudadano es recuperar el registro a nivel local en la entidad que se perdió 
en 2015, reconoció César Cadena, delegado nacional en Querétaro, en el marco del arranque del proceso 
electoral local 2023-2024. (DQ 1 y 6) 
 
MORENA 
 
MORENA HA SIDO MI ÚNICO PARTIDO: PALOMA ARCE ISLAS 
Paloma Arce Islas no duda en sus respuestas, porque trae un esquema preciso y sabe perfectamente de lo 
que quiere hablar y con inteligencia y astucia, da la vuelta a las preguntas para continuar con su mensaje. 
Militante de Morena desde el 2016, diputada local por el mismo partido en el 2018, abogada por la UAQ y 
con Maestría en Administración Pública por la UVM y representante de SEMARNAT, nos dice que sus 
aspiraciones al senado tienen que sortear primero la encuesta. (N 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: URGE INCREMENTAR LA CONSTRUCCIÓN VERTICAL 
Supraterra apuesta por un diseño humano de ciudades, dice su director Miguel Vega. 
 
N: SE ALISTA PAN  
Lupita y Agustín van por un Senado independiente y con equilibrios, afirman. 
 
AM: AÚN SIN RECURSOS, TREN MÉXICO-QUERÉTARO 
El Gobierno federal no contempló ninguna partida presupuestal para iniciar con este proyecto, aseguró la 

diputada federal Sonia Rocha.  

 

EUQ: PAN LLAMA A FRENAR "LA DICTADURA DE MEDIOCRIDAD" 
Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes registran precandidatura al Senado; evitar que Morena obtenga 
mayoría calificada en el Congreso de la Unión, el reto. 
 
CQRO: SE REGISTRAN MURGUÍA Y DORANTES COMO PRECANDIDATOS PARA EL SENADO 
La dirigente estatal del PAN señaló el registro de las dos fórmulas para el cargo. En el caso de Guadalupe, su 
suplente será Sonia Rocha; mientras que el de Agustín será Enrique Vega. 
 
PA: LUPITA Y AGUSTÍN PARA SENADORES 
Registran su fórmula en el PAN con Sonia Rocha y Enrique Vega como suplentes. 
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PODER EJECUTIVO 
 
KURI DESEA ÉXITO A LUPITA MURGUÍA Y A AGUSTÍN DORANTES 
El gobernador Mauricio Kuri agradeció y deseó lo mejor a Lupita Murguía y a Agustín Dorantes, quienes 
dejan el cargo de secretaria de Gobierno y de secretario de Desarrollo Social respectivamente, para 
participar en los próximos comicios de 2024. “Quiero desearle el mejor de los éxitos a Lupita Murguía y a 
Agustín Dorantes, quienes a partir del día de hoy se separan de sus funciones para arrancar proyectos 
personales, donde sin duda, seguirán poniendo en alto el nombre de Querétaro y México”, dijo el mandatario 
estatal. (N 2) 
 
MAURICIO KURI FIRMA CONVENIO CONTRA GASES INVERNADERO 
Buscando reducir los gases de efecto invernadero en el estado, el gobernador Mauricio Kuri llevó a cabo la 
firma de convenios con las empresas Siemens y EuroGroup Laminations. La alianza busca impulsar la 
plataforma SiGreen, la cual ayudará a rastrear la huella de carbono de los productos que lleguen al estado y 
dar con el origen, lo que permitirá identificar la fuente de esta. (AM) 
 
INTERINOS EN SEGOB Y SEDESOQ 
El gobernador designó a Carlos Alberto Alcaraz y a Diana Yadira Pérez para hacerse cargo de manera 
interina de las carteras de secretarios de Gobierno y Desarrollo Social, respectivamente. Lo anterior, en 
sustitución de Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, secretaria de Gobierno y secretario de Desarrollo 
Social, quienes se separaron de los cargos para contender por las candidaturas del Partido Acción Nacional al 
senado. (DQ 1 y 7) 
 
HABRÁ NUEVO CIERRE DE CARRILES EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
La SDUOP anunció dos nuevos cierres viales debido a las obras de construcción del Paseo Cinco de Febrero, 
programadas para este lunes 4 de diciembre y hasta nuevo aviso. El primer cierre afectará el carril lateral en 
el tramo de Plaza Ubika hacia Prolongación Tecnológico, en sentido sur a norte. El segundo tramo con 
suspensión de circulación será desde la continuación de Prolongación Tecnológico hasta la avenida 
Epigmenio González, también en dirección sur a norte. Se habilitarán los carriles centrales para el paso de 
vehículos. (Círculo Noticias) 
 
DEFINEN PRIORIDADES PARA EL COMBATE AL CAMBIO CLIMÁTICO EN LA COP28 
En su último día de actividades en la COP28, el titular de la SEDESU, Marco Del Prete, participó en una 
reunión con grupos directivos de la Coalición Under2, en la cual se determinaron el pilar es en los que se 
trabajará durante el 2024 para continuar con la meta de mantener el incremento de la temperatura del 
planeta por debajo de los dos grados. (N 5) 
 
SIN PRESUPUESTO PARA TREN MÉXICO-QUERÉTARO 
El Gobierno federal no contempló alguna partida presupuestal para el proyecto del tren rápido México-
Querétaro, a pesar de que fue considerado para 2024. Según la diputada Sonia Rocha, para el presupuesto 
del próximo año, la federación no consideró algún recurso específico. Se supo lo anterior después de que, 
hace dos semanas, el gobierno federal publicó un decreto para concesionar la construcción de siete rutas de 
trenes de pasajeros, entre las cuales se tienen consideradas dos de conexión con el estado de Querétaro. (AM 
6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
AUMENTO DE 4% AL CONGRESO 
El presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Gerardo Ángeles, informó que el presupuesto de 
ingresos del congreso local para el año 2024 se estima en cerca de 380 mdp. El diputado puntualizó que esto 
representaría solamente el incremento de un 4% más en relación con el presupuesto del año pasado; donde 
se recibieron alrededor de 368 mdp. (PA 8) 
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CONTEMPLAN A INSPECTORES MUNICIPALES Y AGENTES DE MOVILIDAD EN AGRAVANTES 
El presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la LX Legislatura, Guillermo 
Vega, reveló que se buscarán incluir perfiles como el de los inspectores municipales en comercio y 
espectáculos y a los agentes de movilidad, en la ley que agrava las conductas de lesiones contra policías. (PA 
8, CQRO 4) 
 
GOBIERNO FEDERAL IGNORA NECESIDADES DEL ESTADO: ROCHA 
El presupuesto federal ignoró las necesidades de Querétaro y no se etiquetaron recursos para apoyar al 
gobierno estatal con Paseo 5 de Febrero, el proyecto -prioritario para la Federación- del Tren México-
Querétaro ni ninguna otra obra específica, dijo la diputada federal por el PAN, Sonia Rocha. (EUQ 8) 
 

PODER JUDICIAL 
 
APLICACIÓN DE JUSTICIA PODRÍA RECAER EN LA AI 
Es de advertirse que, con el desarrollo de la tecnología en los diversos sectores de la sociedad, la IA puede 
tomar prácticamente el control en la aplicación de la justicia, ya que se hace uso de ella en tribunales de todo 
el mundo, con la posibilidad de reemplazar el trabajo realizado por los mismos jueces. Norberto Alvarado, 
integrante del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro y del Observatorio Ciudadano del Poder Judicial. 
(DQ 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
SE SUPERA LA RECAUDACIÓN DE PREDIAL EN LA CAPITAL CON RESPECTO A 2022 
En el municipio de Querétaro se superó la recaudación del impuesto predial con respecto a 2022, al respecto 
Francisco Martínez, secretario de Finanzas, indicó que campañas como la que está vigente, en cuanto al 
descuento del 90% aportan a que esto sea posible. Indicó que en 2023 se ha tenido una recaudación 
extraordinaria, por lo que esto ayuda a que no exista un incremento al impuesto predial. (Quadratín) 
 
PIDEN VIGILANCIA EN SUS MÓDULOS 
Habitantes de colonias del centro de la ciudad, solicitaron la reapertura de módulos de seguridad que 
cerraron hace dos, tres y hasta cuatro años por la construcción de nuevos espacios para los cuerpos 
policiacos. La coordinadora de los regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, 
acudió a algunos de esos espacios para escuchar las peticiones de la gente, quieres le pidieron gestionar este 
apoyo ante las autoridades. (DQ 1 y 9) 
 
EN 2024 ENTREGARÁN TABLETAS ELECTRÓNICAS A ESTUDIANTES DE CORREGIDORA 
Luego de que se aprobara en cabildo la Ley de Ingresos 2024 del municipio de Corregidora, misma que fue 
remitida al Congreso Local para su aprobación y publicación, se detalló que el próximo año estudiantes 
gozarán del beneficio de tablets electrónicas. Estas formarán parte del programa Tablets Corregidora, 
Orgullo de Querétaro, que tendrá el propósito de apoyar a alumnos de educación básica media y 
superior. (AM 6) 
 
CON “CICLOVÍA HUMANA” CICLISTAS EXIGEN INVERSIÓN EN CICLOVÍAS AL GOBIERNO DE 
CORREGIDORA 
Con el propósito de fomentar conciencia vial en el uso de la bicicleta entre la población, este domingo por la 
mañana se llevó a cabo la denominada “ciclovía humana”, con el propósito de exigir al gobierno municipal de 
Corregidora la ampliación de este tipo de infraestructura ciclista. Este acto tuvo lugar en Prolongación 
Hacienda El Jacal, en el cual participaron varios integrantes de colectivos ciclistas de la ciudad. (ADN) 
 
ACTUALIZAN CÓDIGO DE ÉTICA Y CONDUCTA SOBRE FUNCIONARIOS 
La titular del Órgano Interno de Control en San Juan del Río, Nelly Martínez, indicó que, con la actualización 
de los ordenamientos del código de ética y conducta de servidores públicos, habrá mayor garantía sobre la 
funcionalidad y la atención hacia los ciudadanos en el servicio que brinda el municipio. (AM 11) 
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ENCIENDEN EL ÁRBOL DE LOS DESEOS EN TX 
La magia de la navidad llegó a Tequisquiapan, con el gran encendido del árbol de los deseos, en el Jardín 
Principal, “Miguel Hidalgo”, acto que estuvo encabezado por la presidenta del Sistema Municipal DIF, Norma 
Mejía Lira, en representación del alcalde Antonio Mejía Lira. (NSJR 1) 
                
INSULTA ALCALDE DE JALPAN A CIUDADANOS TRAS RECLAMOS POR CAMINO MAL CONSTRUIDO 
Luego de una reunión con vecinos de algunas comunidades de Jalpan, el alcalde Efraín Muñoz terminó 
enojado y con insultos hacia quienes le cuestionaron los resultados de su administración. En un video 
grabado por los propios vecinos, de varias comunidades, como Agua Amarga, Aguafría y Cuchilla, el alcalde 
se exaltó por los cuestionamientos relativos a diversas problemáticas de la región. (ADN) 
 
CABILDO DECIDIRÁ CASO DE REGIDORA 
Continúa sin definirse, el regreso de la regidora síndico con licencia, Olivia Sánchez; tema que volvió a ser 
canalizado ante el ayuntamiento de San Juan del Río, para su resolución. Luego de que la carpeta pasará por 
el Tribunal Electoral de Toluca, esta dependencia dictaminó que, será a través de sesión de cabildo, donde 
haya que tomarse la decisión de, cuándo habría de regresar a sus funciones Sánchez Vega, la cual fue suplida 
por, Karla Viviana Cortés Osornio y quien, a su decir, no dejaría el cargo, pues asegura, que Olivia Sánchez, 
había “renunciado” al cargo. (PA 12) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INCREMENTO PRESUPUESTAL ABONARÁ AL DESARROLLO DE LA UAQ: SUPAUAQ 
El secretario general del SUPAUAQ, Ricardo Chaparro, aseveró que el incremento del 13% en el presupuesto 
para la universidad en 2024 abonará a su desarrollo y crecimiento. Mencionó que, más allá de un beneficio 
directo para el sindicato, es para la universidad, ya que la apertura de nuevos campus y programas permitirá 
un mayor impacto en la sociedad. (CQRO 5) 
 
RECIBE UAQ CERTIFICACIÓN DE CALIDAD ISO 09001:2015 
Autoridades de la UAQ encabezadas por la rectora Teresa García, recibieron oficialmente la Certificación ISO 
9001:2015 cumpliendo con los requisitos de la normatividad en 27 procesos de administración de los 
servicios de educación pública para el nivel técnico, bachillerato, superior y posgrado. (DQ 32) 
 
ORAN EN IGLESIA POR LOS DISCAPACITADOS 
La celebración eucarística de la Santa Iglesia Catedral de la Diócesis de Querétaro fue encabezada por 
Sacramento Arias la cual fue llevada a cabo con motivo del 1er domingo de adviento y con ello el comienzo 
de un nuevo año litúrgico. Al inicio de la misa, Arias Montoya recordó la petición del papa Francisco la cual 
es Orar por los hermanos discapacitados durante todo el mes de diciembre por lo que la celebración fue 
dedicada a ellos. (PA 1 y 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*El factor Enrique Vega. *Renovación San Juan. *Registro de Maximiliano. Un personaje ampliamente 
probado y reconocido estará en las boletas del 2024. Enrique Vega Carriles aporta un legado de experiencia 
y resultados para fortalecer al PAN en la carrera por la cámara alta, pues acompaña como suplente a Agustín 
Dorantes, quien en fórmula con Lupita Murguía va por el Senado. A Vega Carriles lo avalan sus 4 periodos 
como presidente municipal de El Marqués, donde su trabajo por la seguridad, la asistencia social, el campo, 
el impulso a la economía, la ejecución de obra de beneficio social, además, de su calidad humana son un gran 
activo de Acción Nacional. “El Sheriff” marquesino es apreciado porque sabe resolver y conciliar. Tiene una 
trayectoria que es aprovechada por el albiazul y que siempre es reconocida por el electorado. Internas de 
Morena. Hoy el excandidato a la presidencia municipal de Querétaro, Arturo Maximiliano García Pérez, se 
registrará para buscar de nuevo ir al frente de la fórmula de Morena, confiando en que acuerdos cupulares 
que dice traer le garanticen la oportunidad de revancha. Se enfrentará internamente con Alejandro Pérez, 
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secretario general del Comité Directivo Estatal, quien también busca la candidatura a la alcaldía capitalina, y 
al exdiputado Mauricio Ruiz, además del famoso “Chema” Tapia que es el más encarrerado a su registro en 
Morena. Sí, pero no. En la relación de Morena con sus aliados hay quienes no ven las letras pequeñas. Y para 
muestra, ahí está el aparente reparto de posiciones al Senado, pues los “verdes” festinan un acuerdo cupular 
que les daría un escaño, pero en la dirigencia estatal guinda tienen otros datos y su lectura es que la posición 
puede ser para el partido, pero no para sus militantes, ya que no confían en quienes casi pierden el registro 
en 2021. De modo que podría ir alguien de Morena (Gilberto Herrera, Rocío Peniche, Santiago Nieto) 
propuesto por el PVEM para garantizar al partido posiciones federales. Seguridad por San Juan. Arrancó 
diciembre y Roberto Cabrera lo inició en San Juan del Río con la mira puesta en buscar la reelección y en 
fortalecer su comunicación, pero también los programas que en más de 2 años de gobierno han dado 
resultado en obra y servicios públicos, municipales y seguridad. En este último punto, destaca que el 
gobernador Kuri estará una vez más en San Juan para conocer del Consejo Estatal de Seguridad resultado y 
avances del año que culmina. Cabrera será anfitrión del CESQRO en el territorio que el gobernador llama "la 
puerta a Querétaro". Alerta en zona nort. Y hablando de seguridad, la violencia en la zona norponiente de 
Querétaro es inquietante por la crudeza de los hechos, pero también plantea interrogantes sobre la calidad 
de vida en la entidad. No es un problema aislado y establece una alerta para la acción colectiva. La ejecución 
de 2 hombres, seguida por el enfrentamiento armado entre delincuentes y la policía, ilustra la realidad de la 
zona norte. Los siguientes eventos, marcados por la decapitación de dos personas y el hallazgo de cabezas 
humanas elevan la gravedad de la situación, particularmente en las colonias Azucenas y El Garambullo, de la 
delegación Félix Osores. Recordemos que el 2 de julio se reportó un ataque con arma de fuego en la colonia 
Satélite, con saldo de 2 asesinatos y un lesionado. El 7 de mayo un elemento de la policía municipal de 
Querétaro sufrió heridas por arma de fuego en la colonia Los Sauces, de la misma delegación, y el 28 de 
noviembre de 2022 se informó sobre un ataque a un módulo de seguridad en Cerrito Colorado. Incidentes 
violentos que no deben pasarse por alto, demandando una atención urgente y estratégica. Es crucial analizar 
las raíces de esta violencia, como la falta de oportunidades, la desigualdad social y la ausencia de programas 
preventivos que podrían estar alimentando el clima de violencia. (DQ, ESSJ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Presencia digna en la cumbre de la COP28 en Dubái. Esta semana concluye la participación del 
gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, en la Cumbre de Acción Climática Local, llamada también COP28 
que se lleva a cabo en la ciudad de Dubái en la zona de los Emiratos Árabes. En representación también de 
gobiernos mexicanos locales que están interesados en la lucha contra el cambio climático, el gobernador 
queretano participó en el foro de “Finanzas aptas para el cambio: Codiseñando mecanismos multinivel para 
desbloquear flujos de financiamiento climático a nivel subnacional”; que fue bien recibida por la aportación 
de gobiernos locales que no tienen recursos para afrontar esta lucha pero que tienen interés de lograrlo a 
través de mecanismos financieros que permitan “fondear” esta lucha y aún más cuando los gobiernos locales 
se han tenido que hacer cargo de temas que antes atendía el gobierno federal, en el caso particular de 
nuestro país. Junto a los representantes de otros países y jefes de gobierno, Kuri González, tuvo oportunidad 
de intercambiar experiencias y visiones estratégicas en esta lucha que se ha vuelto urgente para construir un 
mejor futuro para todos y fue claro al señalar la importancia de respaldar la generación de energías 
renovables, la inversión en movilidad, el cuidado y suministro de agua como temas prioritarios y 
estratégicos hoy en el mundo entero. Al referirse a la experiencia local en Querétaro, el jefe del ejecutivo, 
afirmó algo que llamó la atención entre los asistentes en esta propuesta del codiseño de mecanismos en los 
gobiernos llamados subnacionales al presentar “la estrategia de impuestos ambientales desarrollada en 
Querétaro, misma que ha servido como mecanismo de compensación y para respaldar proyectos 
medioambientales sustentables, lo que ha contribuido a bajar la emisión de CO2 a la atmósfera”. De esta 
manera, la aportación de Querétaro se vuelve clave para lo que tiene que ser la lucha institucional contra el 
cambio climático ya que, lamentablemente, en nuestro país, el gobierno federal tiene otros datos y considera 
este importante tema como uno más de los grupos neoliberales a nivel internacional. Ya lo veremos en un 
futuro inmediato quiénes tenían razón en la necesidad de luchar contra este fenómeno, propio de la 
globalización, o seguir utilizando combustibles fósiles como ha sido el planteamiento del gobierno de AMLO. 
Llama el Papa Francisco en COP28 a detener la devastación internacional. Hasta el Papa Francisco 
reiteró la importancia institucional para luchar contra el cambio climático. Este domingo durante su homilía 
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en la Basílica de San Pedro en el Vaticano, el Santo Padre sentenció la urgente necesidad de unir fuerzas, 
recursos y estrategias interinstitucionales para hacer frente a la devastación irracional de nuestro mundo. El 
prelado insistió en que la devastación ambiental se puede considerar hasta una ofensa a Dios por el impacto 
negativo que tiene en las sociedades en general. En su participación en la COP28, el cardenal secretario de 
Estado del Vaticano, Pietro Parolin, subió al estrado para leer el mensaje del Papa Francisco, quien por una 
gripe no pudo ser el primer pontífice en asistir a dicha cumbre climática. La voz del Papa tuvo resonancia e 
instó a los líderes mundiales a la creación con la ciencia a favor del desarrollo de las energías renovables, 
apoyando la educación para estilos de vida sostenibles y la eliminación de los combustibles fósiles. En su 
mensaje fue claro al señalar que “Me hago presente porque la devastación de la Creación es una ofensa a 
Dios, un pecado no sólo personal sino estructural que repercute en el ser humano, sobre todo en los más 
débiles; un grave peligro que pende sobre cada uno y que amenaza con desencadenar un conflicto entre 
generaciones”, señaló Parolin dando eco al mensaje del Papa Francisco. Algo de razón puede tener un 
hombre que ha sido consciente de las enormes necesidades mundiales en este esfuerzo y cuando, además, 
parece estar consciente de las grandes fortunas que se utilizan solamente para destruir a los mismos seres 
humanos. Ya lo veremos. Kuri reafirma su apoyo absoluto a la UAQ. Esta semana se anunció la 
autorización, por parte del gobernador del estado, Mauricio Kuri, un presupuesto de 13 por ciento para la 
Universidad Autónoma de Querétaro para el próximo año 2024, con lo que se reivindica el esfuerzo 
institucional que comprometió el gobernador a nuestra máxima casa de estudios como ningún otro gobierno 
lo había hecho en los últimos años. Por tercer año consecutivo desde el 2022, 2023 y ahora para el 2024 que 
hace un gran total de 49% de incremento en su presupuesto en lo que va de esta administración estatal. Es el 
gobierno que más ha apoyado presupuestalmente a nuestra Alma Mater para cumplir con las enormes 
necesidades educativas y de infraestructura que sigue padeciendo la UAQ hasta que se pueda alcanzar el 
esquema de peso a peso como lo ha planteado la todavía rectora, Tere García Gasca. Por razones 
inexplicables, desde el punto de vista mediático, esta información ha tenido poco eco; pero sí es importante 
señalar que, ante los recortes presupuestales a las universidades públicas de parte del gobierno federal, sin 
este apoyo; sin estos incrementos con presupuesto estatal, la universidad pública hoy estuviera a punto de 
desaparecer. También gestionó para que a la UAQ se le asigne una tarifa preferencial de agua y se pueda 
resolver el rezago que desde hace años padece nuestra universidad. De las pocas voces que se escucharon, 
fue la del diputado federal, Felifer Macías. Universitario de formación, aseveró que “el gobierno de Kuri le 
está apostando con hechos a la universidad pública del estado”; lo que significa que haya oportunidad de 
desarrollar las diferentes actividades universitarias como la vinculación; investigación científica y el uso de 
mejores tecnologías para favorecer a la comunidad universitaria. Y todo eso ante el abandono presupuestal 
del gobierno federal a las universidades públicas. A través de un mensaje en redes sociales, el diputado 
Felifer, quien es egresado de la UAQ y presidente de la Comisión de Seguridad y Justicia en el Congreso 
Federal, precisó que “seguirán en la lucha para mejorar las condiciones económicas de la universidad pública 
en Querétaro” ante el desinterés, dice, del gobierno federal en tan importante tema. Kuri, un hombre 
agradecido. Este fin de semana, el gobernador Mauricio Kuri les dio las gracias a dos de sus secretarios más 
cercanos en la lucha política, social y partidista. Agradeció la lealtad incondicional siempre de Lupita 
Murguía quien atinadamente se hizo cargo de la Secretaría de Gobierno y desde donde “resolvió”, “atendió” 
diferentes problemáticas que le tocaron en esta reciente experiencia institucional después de haber 
colaborado en tres gobiernos estatales y luego con una gran experiencia como legisladora federal al ser 
compañera de fórmula en el Senado de la República con el hoy gobernador Mauricio Kuri. Una mujer leal y 
firme que conoce las leyes y que con firmeza ha aplicado para consolidar las instituciones y el estado de 
derecho que ha distinguido a Querétaro para llevar la conducción de la política interna. Ahora encabezará, 
junto con Agustín Dorantes, la primera fórmula al Senado de la República. Tarea nada fácil considerando las 
complicadas realidades nacionales. También agradeció al joven Agustín Dorantes su elocuencia para 
consolidar desde las perspectivas del PAN, un gobierno abierto y dispuesto a resolver las enormes demandas 
sociales en los 18 municipios y que, con el conocimiento pleno de la estructura social, podrá desarrollar 
estrategias competitivas y que permitan consolidar lo que ha distinguido al gobierno de Mauricio Kuri. Los 
nuevos secretarios o secretarias del gobierno de Kuri, deberán ser personas con plena y absoluta lealtad; 
capaces y dispuestos a integrarse a un equipo que se está recomponiendo para que nuestro estado no deje 
de ser uno de los bastiones políticos más importantes de Acción Nacional en estos tiempos definitivos para 
la nación. Ya lo veremos. Convicción y congruencia lo que falta. Será melón será sandía, lo cierto es que la 
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incertidumbre sigue latente en las filas políticas de Morena en Querétaro para saber quién será su candidato 
o candidata al Senado de la República, luego de que el ex fiscal anti-lavado a nivel federal, Santiago Nieto ha 
hecho, de todo, por no decir circo maroma y teatro, para ganarla; ante un dirigente del partido Verde 
Ecologista de México, Ricardo Astudillo, del que dice, será el abanderado de Morena rumbo al 2024. Luego de 
la reciente visita a nuestro estado de la doctora Claudia Sheinbaum en el municipio de San Juan del Rio, los 
“morenistas” como el ex priista Hugo Cabrera Ruíz; ahora flamante defensor de la 4T, se reagruparon para 
buscar alguna opción de participar, en lo que sea y como sea, en alguna posición política. Parece que saben 
bien, como regularmente ocurre con la clase política, que el viejo refrán de “es un error vivir fuera del 
presupuesto” o como dirían los clásicos “es un horror, vivir fuera del presupuesto” que es lo que guía a la 
mayoría de los políticos actuales a los que las convicciones y valores les sobran porque anteponen sus 
propios intereses y los de sus grupos. Ojalá que, si fueran congruentes, siguieran la consigna del presidente 
AMLO, de “por el bien de todos, primero los pobres” y no aprovecharse de esa idea para seguir viviendo del 
presupuesto. Dupla Lupita-Agustín: van por contrapesos al senado. Vaya trabuco están armando los 
panistas con el registro que se formalizó en la sede estatal del PAN de Lupita Murguía con Agustín Dorantes 
en fórmula para llegar al Senado de la República, desde donde plantearon que buscarán la confianza del 
panismo queretano para ser un contrapeso real desde la Cámara Alta. ¿Cuáles son los atributos de esta 
dupla? Por supuesto la experiencia de más de 25 años de Lupita Murguía, siempre dando resultados en el 
lugar que la pongan, su defensa y lucha por las mujeres, su capacidad de sobra y talento legislativo probado 
en las grandes ligas. Agustín trae consigo todo el cúmulo de recorrer una y otra vez los 18 municipios, no 
solo en su reciente función de secretario de Desarrollo Social, sino desde hace años en el Frente Juvenil del 
PAN y en las muchas batallas electorales que ha librado con el blanquiazul. A eso, súmele la presencia de 
Sonia Rocha como suplente de Lupita Murguía, quien se las sabe de todas todas en la Sierra de Querétaro y 
por el lado de Agustín, llevará ni más ni menos que al “Sheriff” de El Marqués, Enrique Vega, político práctico 
como él solo y quien tiene al panismo tatuado en la piel. Inician pues las precampañas y a pesar de que la ley 
electoral les plantea muchas prohibiciones para salir a realizar proselitismo en esta etapa, veremos sin duda 
una dupla muy poderosa en el panismo queretano, la que se formó entre Lupita y Agustín. Esto ya 
inició. Cualidades y conocimientos. La política como oficio, requiere de personas con capacidad y mucha 
sensibilidad y eso no se puede improvisar, ya que un político se forma después de ir adquiriendo mucha 
experiencia en el desempeño de la misma, pero además, debe de contar con las cualidades y conocimientos 
para su desempeño. Un político no se puede improvisar y peor resulta, que sin contar con lo mínimo 
indispensable, se sientan capaces de innovar con sus —para ellos— brillantes aportaciones, como ocurre 
con el gobernador de Nuevo León Samuel García, “el nuevo Samuel” según él y al que su inexperiencia y 
arrogancia lo pusieron en su lugar. Pocos se tragaron lo de su supuesta candidatura ajena al presidente, el 
que abiertamente ya lo estaba apoyando, porque el objetivo era muy claro —restar votos a Xóchitl— pero la 
ley es la ley y esta se aplicó, muy a pesar de los intentos presidenciales y contra la errónea interpretación del 
nuevo Samuel, que al igual que don Andrés, creen que el resultado de una elección les otorga la propiedad de 
un estado o de un país, y que a voluntad propia lo manejarán acorde a su partido y sus intereses. ¡Bien por el 
congreso de Nuevo León que se apegó a su Constitución! Y que ingenuo el frustrado candidato, que anuncia 
su candidatura para el 2030, de risa, porque en un sexenio ocurren muchos cambios y surgen nuevos 
políticos más capaces, como puede ser Colosio, que tiene más posibilidades y capacidad que él. Mientras 
tanto, seguimos viendo la inexperiencia en los precandidatos, una Claudia arropada con muchos recursos, 
que no se muerde la lengua al decir “que antes se ocupaban los programas sociales para obtener votos y que 
ya no”. Una Xóchitl que no recuerda el nombre del libro “que escribió”. ¡Andamos mal con los políticos! 
comenzando con la presidencia, con una mañanera desgastada y sin argumentos nuevos, con los ya muy 
trillados nombres que han servido de distractores y de escudo de la ineptitud gubernamental, y lo peor, se 
continúa conociendo que tenemos un gobierno de pura saliva, pura labia y mentira. Lo último es, que el 
avión presidencial no se vendió —porque era rentado— y fue cedido. Pero hasta supuestamente se dijo, que 
el producto de la venta era para la Salud y la Educación, y al igual que lo de la famosa rifa ¡nunca llegó a su 
destino! Fue una farsa, otra mentira más. ¡Ya quiero que termine este sexenio! Solo que conociendo cómo se 
las gastan, nos falta mucho, porque por más que se anuncie un supuesto retiro su jubilación política, esto no 
ocurrirá, el ejemplo fue la entrega del bastón de mando a Claudia, y vean que ha acontecido, la corcholata 
mayor continúa recibiendo órdenes de su patrón, el que sigue interviniendo en el proceso electoral. La 
sociedad debe ya de despertar, la solución y el destino del país está en sus manos con su voto. Fosfo fosfo 
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queretano. Si bien es cierto que en el Estado de Nuevo León la situación con el partido de Movimiento 
Ciudadano entró en un choque de poderes, fuerzas e intereses, en el Estado de Querétaro el fosfo fosfo está 
bien armado. Recordemos que en Querétaro la dirigencia de este Partido ha hecho buenos fichajes, como es 
el caso del ex Magistrado José Antonio Ortega Cerbón, quien presidió el Tribunal Superior de Justicia que 
ahora incursiona en la vida paritaria y política de Querétaro en búsqueda del Senado de la República. Aún se 
esperan sorpresas en cuanto a la candidatura de MC a la Presidencia de la República y sin duda, este partido 
jugará un papel preponderante en esta elección del 2024. Subestimar a MC por lo sucedido en Nuevo León, 
es un error. El partido naranja trae buen ambiente en general. Las venciditas en el Estado del Norte, en 
donde el PRIAN con el uso de su Congreso local impidió a Samuel García participar por lo que ve a sus 
derechos políticos en un contexto de respeto al voto ciudadano, que le dio a MC el triunfo en la gubernatura 
en ese estado, marca el cuidado que hoy se debe tener en todos los aspectos políticos y legales que se deben 
tener en cuenta. Los congresos locales juegan un papel determinante y son en varios estados el fiel de la 
balanza con los gobernadores. La situación de MC, si bien en una situación que no permitió lanzar a su 
principal gallo, será un factor que quitará o restará votos a unos u a otros. MC en Querétaro tiene mucho que 
ofrecer y es posiblemente un partido con mayor futuro que el mismísimo PRI. Quienes no estén convencidos 
del PRI o del PAN, y que no comulgan con la 4T, tienen un canal muy importante de crecimiento en el partido 
naranja, sabiéndolo cultivar. En Querétaro MC obtendrá registro y tendrá sin duda un diputado 
plurinominal, y si tienen buenos candidatos en algunos municipios, pueden entrar a propiciar batallas de 
tres en donde la moneda esté en el aire. No subestimar el empuje fosfo fosfo, que aún tiene larga vida y sobre 
todo simpatías en los jóvenes. Arrancan. En el municipio de Colón, Querétaro, las y los candidatos de 
Morena se vieron muy activos. Todas y todos preparándose para la contienda interna del partido en busca de 
la presidencia municipal. Ya vemos hasta en bardas al primero de ellos, Víctor Cascabel, activista de Morena 
y ligado muy de cerca de la Dra. Rocío Arredondo, quien fuera candidata a esa alcaldía en 2021. También 
suena Panchito Castillo, quien realizará un evento para la consolidación de la integración de Comités de 
Morena, en el que tuvo como invitado especial al Dr. Santiago Nieto Castillo. El Lic. Sócrates también se 
apuntó con un recorrido por Ajuchitlán, acompañado del Dr. Nieto. Por su parte, María Hernández, esposa 
del ex presidente municipal Alejandro Ochoa, también estuvo activa en el citado evento. Y finalmente, otro 
de los posibles tiradores por Morena es Rogelio Estrada Pacheco, quien ha acompañado muy de cerca a 
Santiago Nieto y con quien tiene gran amistad de tiempo. Estrada ha realizado labor social en el municipio 
desde hace varios años, como representante del Instituto Colonense de Mediación, que otorga asesoría 
jurídica gratuita, lo que le ha dado buena posición entre la población. Mientras, en el PRI, todo apunta a que 
quiere repetir el Lic. Manuel Montes, habrá que ver si logra conseguir por segunda ocasión el boleto para ese 
partido. Por el PAN, se mencionan dos nombres: el primero es Gaspar Trueba, quien deja de ser 
independiente y se une al blanquiazul para contender y, el segundo, Polo Bárcenas quien ha perdido en dos 
ocasiones, esta sería la tercera vez que participa, de ser el caso. Por último, del verde se escucha a Sócrates, 
quien trabajó en la administración pasada con Ochoa. Veremos quién triunfará y obtendrá el apoyo de su 
partido, ya después, veremos una contienda Real entre Morena, PAN, PRI y el Verde. Hagan sus apuestas y 
que gane el o la mejor, por el bien de ese gran Municipio. Morenistas al senado. La candidatura de Morena 
al Senado de la República en Querétaro está por definirse. Ante los más de 80 aspirantes, entre hombres y 
mujeres que se han registrado, lo natural será que ésta recaiga en aquellas figuras políticas de la alianza 
Morena, PT y Verde que acompañen, sean cercanos y apoyen las causas y el proyecto de la Dra. Claudia 
Sheinbaum. En Querétaro hay varios tiradores. Uno de ellos, el diputado verde Ricardo Astudillo Suárez, 
quien, desde el principio de todo el proceso de selección de candidatos de la 4T, siempre manifestó en 
privado y en público su apoyo para la candidata presidencial. Por el otro lado, se encuentra el ex titular de la 
UIF, Santiago Nieto, quien en su momento se la jugó con Marcelo Ebrard y que hoy, después de una 
operación cicatriz, cerró filas en torno a la virtual candidata presidencial de Morena. Sin embargo, también 
hay otros factores que podrían definir esa posición y una de ellas es la opinión del gobierno local, ya que los 
próximos legisladores y legisladores serán enlaces para trabajar en equipo por Querétaro, no importando su 
militancia. “El que se mueve, no sale en la foto”, habría que analizar las recientes visitas de la precandidata a 
la Presidencia de México. ¿Quiénes la acompañan? ¿Quiénes salen en la foto? En política, la forma es 
fondo. Deuda histórica. Un error técnico hace 21 años hizo que los vecinos de la colonia Magisterial no 
tuviera certidumbre hablando territorialmente, pues en la parte en donde se describían las coordenadas de 
forma gramatical se establecía que la colonia Magisterial o 22 de Septiembre estaría en el Municipio de 
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Querétaro; sin embargo en otra cláusula en la que se establecían las coordenadas de forma numérica hubo 
un error, lo cual provocó que la colonia quedara en el Municipio de Corregidora, lo cual implicó que las 302 
claves catastrales registradas originalmente en el Municipio de Querétaro quedará en el Plan de Desarrollo 
Urbano de Corregidora. ¿Cuáles fueron las consecuencias de esto? La imposibilidad de brindar ciertos 
servicios públicos a la colonia; que los ciudadanos no pudiesen realizar trámites cotidianos como licencias de 
construcción, licencias de funcionamiento entre otros; además de que la credencial de elector estableciera 
que se habitaba en el Municipio del Corregidora cuando el recibo de luz, agua, y otros servicios establecieran 
que pertenecían al de Querétaro. Desde el 2019, el gobierno municipal del alcalde Luis Nava le entró al tema. 
Aquí fue importante la labor de la hoy regidora Juliana Hernández Quintanar, quien en ese entonces 
laboraba en la Secretaría de Gobierno Municipal, y que hoy como Regidora Sindico le dio seguimiento al 
tema hasta hoy que se logró dar certeza territorial a más de 300 familias de La Magisterial. Tertulia. Al 
reunirse los Tertulianos en la penúltima reunión del año, con un ambiente cálido y muy decembrino, doña 
Matilde de Jalpan de Serra, diciendo que los regalos navideños han llegado por adelantado a la política, 
situación que los hace igual a todos los partidos aliancistas tanto oficialistas como opositores, ya que entre 
unos se regalan la primera fórmula al senado a los verdes y en el otro a los tricolores les obsequian entre 
otras la candidatura al distrito serrano, el cual no podrían ganarlo solo, agregando que justo por ese tipo de 
componendas sus simpatizantes se han alejado y en otros casos han cambiado a otros partidos. Fin de 
semana de cambios en el gabinete del Gobierno Estatal con sabor a estrategia navideña con la denominación 
de interinos los responsables de la Secretarías tanto de Gobierno como de Desarrollo Social, con perfiles 
apropiados para el cargo pero sobre todo de la confianza del Gobernador. Don Toño del barrio del Cerrito 
festejo que por fin le dieron un reconocimiento oficial de parte de la legislatura al Mto. Aurelio Olvera 
Montaño, que ha entregado su vida al servicio de Querétaro en diversos cargos mismos que ha cumplido con 
excelencia. Ya para finalizar destacar por parte del Ing. Elíseo joven del Municipio de Amealco, por el 
reconocimiento al servicio que viene realizando el Aeropuerto de Qro, el cual por cierto ha sido rebasado por 
el número de usuarios que aprovechan el aumento en el número de vuelos sobre todo internacionales y en 
conexión a la CdMx que se realizan a diario para llegar a otros estados de la República y evitar el peligro de la 
carretera. (N) 
 
ASTERISCOS 
‘No es suficiente’. El diputado local del PAN, Guillermo Vega, declaró que una disculpa no es suficiente para 
liberar de sus obligaciones a la empresa constructora ICA por los retrasos en la obra de Paseo 5 de Febrero. 
Para el legislador, las sanciones deben aplicarse y la empresa debe asumir su irresponsabilidad, de la misma 
forma en la que la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas debe tomar parte al permitir que no sé 
cumpliera con el calendario de avance del proyecto, el cual se ha calificado como la obra más grande en el 
sexenio de Mauricio Kuri. Vuelve a campaña. El alcalde de El Marqués, Enrique Vega Carriles, no se retirará 
de la política, como lo dijo en las pasadas elecciones, cuando logró reelegirse como presidente municipal. El 
edil marquesino regresará a las campañas a trabajar en tierra pidiendo el voto como suplente del hoy 
precandidato al Senado, Agustín Dorantes. ‘Agus’, como le dicen sus amigos, tiene experiencia en elecciones; 
fue dirigente estatal cuando el PAN arrasó con carro completo en municipios y distrito, sumando la 
experiencia de Vega Carriles. La fórmula del PAN es muy competitiva. Disciplinados. Tras la visita de 
Claudia Sheinbaum a San Juan del Río, todos los aspirantes a la candidatura en fórmula al Senado de la 
República por Querétaro comenzaron a convivir juntos en los mismos eventos de partido. La instrucción que 
parecieron recibir, fue la de no dividir ni generar fracturas al interior del movimiento; en un ejemplo 
de disciplina, todos esperarán a que las encuestas definan a quienes encabezarán la fórmula al Senado. (AM) 
 
ACENTOS 
Por Miguel Ángel Flores 
Lo bueno, lo malo y lo peor. Retrasados. Lo bueno. La Agencia de Movilidad concluyó que las pruebas 
realizadas por las unidades del transporte público al carril confinado en Paseo 5 de Febrero son 
satisfactorias y tanto los nuevos camiones como la vialidad funcionan correctamente. Una vez en operación, 
las rutas que crucen por esta avenida, agilizarán sus tiempos de traslado y podrán brindar un servicio más 
eficiente a los pasajeros. Con una mayor frecuencia de rutas y camiones con nuevas características y más 
capacidad podrán motivar al ciudadano a usar el transporte público y dejar de usar su vehículo 
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particular. Lo malo. La empresa ICA, responsable de la construcción de Paseo 5 de Febrero, ha incumplido 
con los tiempos de entrega; por el momento, no se tiene una fecha definida para concluir al 100 por ciento la 
obra. El gobernador Mauricio Kuri había anunciado que para el 31 de diciembre se tendría concluido 5 de 
Febrero. Hoy se sabe que esto no será posible; si acaso únicamente los carriles centrales podrían estar 
terminados a fin de año y tampoco hay una garantía. Se cree, en cálculos muy objetivos, que la obra podría 
hacer honor al nombre y concluir en febrero con todos los detalles. Lo peor. El gobierno les ha pedido 
paciencia a los miles de ciudadanos que han sufrido las afectaciones por la obra en 5 de Febrero, y ante el 
retraso en la construcción no se pueden omitir las sanciones a la empresa. Las sanciones deben ser aplicadas 
conforme lo establece la ley, ni más ni menos, porque nada más falta que, ante las miles de horas perdidas en 
el tráfico, el estrés y las dificultades que ocasionó la intervención a esta vialidad, todavía se pretendan 
minimizar y justificar las irresponsabilidades de la constructora. (AM)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Afectuosa despedida. Que el gobernador del estado Mauricio Kuri, en una afectuosa despedida subida a 
redes sociales, se refirió ayer a Guadalupe Murguía Gutiérrez, la ahora exsecretaria de Gobierno, como su 
dama de hierro y guerrera de mil batallas, y a Agustín Dorantes, exsecretario de Desarrollo Social, como un 
joven comprometido. “Lupita, mi dama de hierro, mi fórmula y mi guerrera de mil batallas, no solo ha sido 
una gran consejera, una persona que me dejó grandes aprendizajes y que estuvo a mi lado en muchísimos 
momentos bien complicados. Agustín, quien fue mi coordinador de campaña, un joven con una gran madera, 
gran compromiso y dedicación, quien ha trabajado incansablemente desde la Secretaría de Desarrollo Social 
apoyándome en este arduo camino de elevar a Querétaro al siguiente nivel”. Ambos dejaron el cargo para 
registrarse como precandidatos del Partido Acción Nacional (PAN) al Senado de la República. Agradecidos… 
La ahora exsecretaria de Gobierno respondió así al mensaje de Mauricio Kuri: “¡Muchas gracias, gobernador, 
por tus palabras y apoyo incondicional! Hoy arrancamos una nueva etapa, pero siempre con el mismo 
objetivo: trabajar, defender e impulsar a Querétaro”. Por su parte, Agustín Dorantes escribió: “Gobernador, 
tenga por seguro que ese profundo amor a Querétaro siempre será la motivación. Muchas gracias por la 
oportunidad de encabezar la Secretaría de Desarrollo Social, ha sido un gran honor y una etapa increíble. 
Orgulloso de haber formado parte de su equipo”. Acusa Felifer nula presencia y apoyo del gobierno 
federal. En tanto, Felifer Macías Olvera, al acudir Lupita Murguía y Agustín Dorantes al Comité Estatal de 
Acción Nacional (PAN) al registro como precandidatos al Senado, se dijo convencido de que ambos serán 
senadores. “Estamos muy orgullosos del desempeño que han tenido Lupita y Agustín, en sus cargos como 
secretarios; ahí están los resultados más que acreditados y aquí estamos cerrando filas con ellos. No tengo 
duda de que van a ser senadores, grandes senadores de la República y en equipo y unidad el PAN va a ganar 
todo en el 2024”. Además, aseguró que Acción Nacional se encuentra unido, por lo que triunfarán en el 
próximo proceso electoral que se llevará a cabo en el 2024 y que los representantes de Morena han 
abandonado a Querétaro. “Bastante deficiente. Hoy por hoy creo que hemos tenido nula presencia y apoyo 
del gobierno federal, y toda la representación de Morena en el estado ha quedado a deber; de entrada, han 
abandonado a Querétaro en materia presupuestaria, que es la política más importante. Mientras que 
gobierno del estado ya va para más del 40 por ciento de aumento para la UAQ, durante la administración de 
Mauricio Kuri, gobierno federal el uno por ciento, y creo que todos los representantes de Morena deben dar 
la cara y rendir cuentas ante su fracaso como política pública en Querétaro”. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Violencia en los bares. Durante el fin de semana se vivió un episodio de violencia a las afueras de un 
exclusivo restaurante ubicado frente a la zona industrial Benito Juárez, donde tres mujeres protagonizaron 
una riña en la que dos golpearon a la tercera de manera intensa. Esto se da luego de que, en una zona 
exclusiva de Puebla, un joven golpeó a un guardia de seguridad y en el que en redes sociales se han 
viralizado estas escenas. Es de preocupar que, si bien gracias al internet se visualizan estos casos, son los que 
son grabados, pero hay que poner especial atención en aquellos en los que una cámara de un teléfono no está 
cerca para documentar, pero que en estos estratos sociales estos actos son muy frecuentes. La banca. Pues 
dados los primeros pasos del Partido Acción Nacional en Querétaro rumbo al 2024 ya se encaminan tanto 
Guadalupe Murguia como Agustín Dorantes, pero hay que revisar quienes se quedan en la banca cuando 
llegue el momento de los relevos australianos. Y es que quienes se quedan como suplentes de ambos 
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precandidatos, son Sonia Rocha quien ha sido suplente de varios diputados y senadores queretanos 
propietarios y quien ya tiene experiencia legislativa y en caso de relevo tiene con que resolver. En el caso de 
Enrique Vega Carriles, tiene en su haber político y de servicio público haber sido cuatro veces alcalde de El 
Marqués, pero sin experiencia legislativa. Lo cierto es que ambos, por el perfil, hacen pensar en que los 
propietarios de querer abandonar el barco del Senado, tienen banca. (EUQ) 
 
FUEGO AMIGO  
¡Apúrenle!. ¡APÚRENLE!  A marchas forzadas se labora en la terminación de la principal obra pública del 
gobierno estatal en materia de movilidad. Un ejército de trabajadores da velocidad a la terminación de 
puentes, como éste en Avenida Universidad. La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas insiste en 
que estará concluida este mes. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
Nombra Kuri provisionales. El gobernador MAURICIO KURI GONZÁLEZ designó este domingo a CARLOS 
ALCARAZ para relevar a LUPITA MURGUÍA GUTIÉRREZ en la Secretaría de Gobierno y a DIANA YADIRA 
PÉREZ para Desarrollo Social en lugar de AGUSTÍN DORANTES LAMBARRI.  Estos nombramientos, según se 
informó, son todavía provisionales. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Adelanta el PAN con cartas al Senado. Comienza la carrera: Sabino. Regresa Kuri a cambiar secretarios y 
apurar obras. El triste retorno de “Fosforito” al gobierno de NL. Reconocen a la notaría Gela Arana de los 
Cobos. Asume nuevo comandante militar: Vinicio Perea. Ya. Este domingo se registró en el comité estatal del 
PAN la muy cantada fórmula de Lupita Murguía y Agustín Dorantes como precandidatos al Senado, luego de 
divulgarse un video en donde el gobernador Mauricio Kuri les agradece su participación como secretarios de 
Gobierno y Desarrollo Social, respectivamente. Los suplentes, como también ya se había anticipado, son la ex 
senadora Sonia Rocha y el cuatro veces presidente municipal de El Marqués Enrique Vega Carriles, éste 
último garantía electoral. Encabeza la propuesta Guadalupe Murguía Gutiérrez, la panista de mayor 
trayectoria en Querétaro: presidenta de la Cámara de Diputados federales, vicepresidenta del Senado en la 
actual legislatura, secretaria de Educación del Estado y dos veces de Gobierno, principalmente. Su 
compañero de fórmula, el joven Agustín Dorantes Lámbarri, tiene una carrera meteórica que inicia en el 
Ayuntamiento de Querétaro, pero sobresale como secretario de Desarrollo Social (dos veces), presidente del 
comité estatal de Acción Nacional y coordinador de la campaña de Mauricio Kuri González en el 2021. De los 
suplentes le mencionaba a Sonia Rocha que ya conoce el caminito porque fue suplente de Francisco 
Domínguez y luego se quedó tres años. Hoy le apuesta a que en el 2027 Lupita sea la carta al gobierno del 
PAN o, eventualmente, de una alianza con el PRI que no gana una senaduría de mayoría desde hace tres 
décadas. El último triunfador fue Fernando Ortiz Arana en la paradigmática elección de 1994, el año de los 
crímenes políticos. El queretano, entonces dirigente nacional del Revolucionario Institucional, fue 
mencionado como posible candidato sustituto del malogrado Luis Donaldo Colosio y se le nombró 
presidente la Cámara Alta, de donde quiso llegar a gobernador y -dicen- se la cobraron, pero esa es otra 
historia. Hoy al PRI le quedan pocas cartas: Abigail Arredondo, Paul Ospital, Mario Calzada, Gustavo Nieto, 
María Alemán y algún otro. El PAN está proyectando desde hoy a Lupita Murguía y Agustín Dorantes en la 
boleta al Senado y a Felifer Macías y Chepe Guerrero como posibles alcaldes de Querétaro y Corregidora, sin 
ignorar el regreso y reinserción del ex candidato presidencial Ricardo Anaya, en uno de los primeros lugares 
de la lista plurinominal al Senado. Así de fácil. Así de difícil. -PORTAL QUEMADO- Pendientes. En la casa de 
enfrente aún no hay humo blanco (o guinda, mejor dicho), porque esperan definiciones hasta mediados de 
enero próximo, luego de sus encuestas y tómbolas, aunque se advierte como fórmula posible la de Santiago 
Nieto Castillo con Paloma Arce Islas. Se ha mencionado también al actual senador Gilberto Herrera Ruiz, 
pero fuentes del comité nacional afirman que no se registró para ese cargo, quizá sobre la base de tener 
derecho a buscar la reelección. Así las cosas, podría buscar la diputación federal por el primer distrito o la 
candidatura a presidente municipal de Corregidora. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- De regreso. Luego de su 
rápida gira a Dubai, en donde recibió un importante reconocimiento por el desempeño de nuestro 
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Aeropuerto Internacional y asistió a la reunión mundial del cambio climático, en donde se codeó con los 
presidentes de Francia y Gran Bretaña, el gobernador Mauricio Kuri González se reincorporó a las 
actividades al frente del estado, en donde en medio de celebraciones navideñas, atiende renuncias de 
colaboradores en tránsito a candidaturas, revisa temas de seguridad, actualización del servicio de transporte 
público y avance de acuerdos con el gobierno federal respecto al Acueducto III, además de chicotear a la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas y a los contratistas para que ya terminen los trabajos en la 
Avenida 5 de Febrero. Zas. -¡PREEEPAREN!- “Fosforito”. Así motejó nuestro colega y colaborador Rafael 
Cardona al descolocado mandatario estatal de Nuevo León, Samuel García, que tras representar la “farsa y 
justicia del señor gobernador” está hoy en otra obra, la del noveno infierno de Dante (Delgado), el de los 
traidores y prometiendo regresar como candidato presidencial en el 2030, cuando ya no tendrá pista y muy 
probablemente habrá terminado igual o peor que sus antecesores. Eso mientras el veterano presidente de 
Movimiento Ciudadano (discípulo del legendario Fernando Gutiérrez Barrios) busca en la nueva política -
jejeje- al suplente de su precandidato que prefirió regresar a la gubernatura antes de permitir, ¿qué 
esconderá?, la llegada de un interino ajeno. “Y aquí ilustre Senado”… -¡AAAPUNTEN!- Distinción. La semana 
pasada el Consejo de Notarios de Querétaro, encabezado por Carlos Altamirano Alcocer, hizo un 
reconocimiento a Gela Arana de los Cobos por sus 20 años como fedataria, en presencia de la presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez y 
Arturo Molina del Municipio. Gela, hija del ilustre maestro José Arana Morán (qepd), se desempeñó también 
durante años en el servicio diplomático, en la Embajada de México en España. Felicidades. -¡FUEGO!- 
Efímero. Que apenas un año duró el general Julio César Moreno Mijangos al frente de la XVII Zona Militar de 
Querétaro, en su lugar llega como el comandante Vinicio Perea Alcaraz, general de brigada, proveniente de 
Puebla. Ya estuvo el fin de semana en la liberación de cartillas del Servicio Militar Nacional clase 2004 y hoy 
será presentado oficialmente. Antes duraban más. Quizá por las condiciones de seguridad del país ahora la 
rotación en frecuente. ¡Porca miseria! (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Carlos Alcaraz será el encargado de despacho en la Secretaría de Gobierno, mientras que la ex titular Lupita 
Murguía compite por el Senado. Dicen quienes conocen de cerca a Carlos, que se caracteriza por su buen 
trato y por su habilidad de operar con las buenas relaciones que ha hecho durante estos años en gobierno. 
Los subsecretarios Martin Arango y Eric Gudiño están firmes para acompañarlo en esta travesía. •MC. Hasta 
hace unos días todo era risas y buen ánimo en las oficinas locales del partido naranja por el crecimiento en 
nivel de conocimiento del gobernador de Nuevo León. Nos cuentan que ya volvieron las caras largas y ahora 
esperan con ansias que el nuevo precandidato tenga la misma popularidad que Samuel, porque muchas de 
las aspiraciones locales pasan por un buen candidato a la presidencia. Unidad. La Secretaría del Trabajo 
federal investigará a una empresa de autopartes de Querétaro por imponer a un sindicato alineado a sus 
intereses, razón por la que los trabajadores interpusieron una queja, para que se respeten sus derechos. Nos 
dicen que hay empresas que se resisten al cambio y a entender que las cosas ya no funcionan igual. Marcelo 
Ebrard se enfila a ser senador. En los próximos días, Morena irá definiendo sus listas de candidatos a 
diputados y senadores. Quizá no se vea al ex canciller, que ha estado en una actitud errática y hasta pareciera 
que juega más las contras. Ya se verá. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Futbol. Del negro panorama que vivimos en el país, de la violencia desatada y un gobierno electorero, el 
futbol vuelve a ser tabla de salvación, entretenimiento y pasión entrega y una buena forma de unión familiar. 
El balón está rodando… hay esperanza. (N) 
 
PROTEGER LA CREACIÓN  
El llamado del Papa Francisco en la 28 Conferencia de la Organización de las Naciones Unidas (COP28) en 
Dubái, es un compromiso ineludible, que en el mundo católico precisa que “es pecado dañar el medio 
ambiente” y su llamado universal es un reclamo al mundo porque nos estamos acabando el planeta y ya 
hemos sentido los estragos. Los líderes religiosos del mundo se pronunciaron a favor de cuidar el medio 
ambiente, a preservar la Creación, porque es obra de Dios, cualquiera que sea su forma de concebirlo, es la 
Creación y por eso el Papa, llama a la voluntad de los líderes del mundo, para que pongan manos a la obra y 
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refuercen los programas para salvaguardar al planeta y venerar la gran obra del Creador. Ahí en Dubái, 
también se escuchó la voz de Querétaro, se mostró al mundo reunido en la COP28 lo que en esta 
pequeñísima parte del orbe estamos haciendo con la huella de carbono y los programas que se han 
emprendido para cuidar nuestro entorno. El Gobernador Mauricio Kuri González y el secretario de 
Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete Tercero, acudieron como invitados a esta Cumbre y ahí 
tuvieron oportunidad de plantear a los líderes del mundo las políticas emprendidas y que se pueden replicar 
en todas partes, porque la suma de esas acciones, beneficiaría al medio ambiente. La voz de México, con un 
estado invitado, podría ser discordante con la política federal sobre el medio ambiente, al seguir empleando 
combustóleo para la generación de energía eléctrica, gastando en la construcción y puesta en marcha de otra 
refinería, cuando lo avanzado es dejar de emplear los combustibles fósiles y contradictoria cuando el 
llamado del Papa Francisco es por el cuidado de la Creación y se está construyendo una vía férrea que parte 
la selva, uno de los pocos laboratorios vivientes del mundo. Pero se trata de sumar y en ello, aquí en 
Querétaro, por órdenes del Obispo Fidencio López Plaza, nuestro colaborador y autor de la columna 
Decíamos ayer, desde hace 50 años, el padre Luis Ugalde Monroy, quien cumple el 22 de diciembre, 72 años 
de sacerdocio y con 98 años de edad, lúcido y activo, tiene la importantísima encomienda de cuidar de la 
Creación, mediante la “Pastoral del Cuidado Integral de la Creación”, creada por el mismo Vicario de 
Dios. Pero la pregunta es obligada; ¿qué entendemos por cuidado integral de la Creación. El análisis de la 
Diócesis de Querétaro al respecto, nos indica que no sólo en lo específico, sino lo genérico, propio de otras 
áreas, como las causas más profundas de la educación y la cultura y no sólo en lo actual, sino en lo futuro 
porque hoy hacemos la siembra de lo que mañana cosecharemos.  Por eso desde la Pastoral del Cuidado 
Integral de la Creación, se comparte y colabora con la Pastoral Profética y al celebrar la Eucaristía colabora 
con la Pastoral Litúrgica. Esta importantísima tarea implica a la familia en la educación en todos sus niveles, 
pero sobre todo en el básico, porque como citamos líneas arriba: hoy hacemos la siembra de lo que mañana 
cosecharemos. (N) 
 
ENLAMIRA 
Registro al Senado. Ayer, los aspirantes panistas al Senado, como Agustín Dorantes y Guadalupe Murguía, 
formalizaron su registro. El PAN busca refrendar su posición político-electoral en Querétaro, pues 
recordemos que, en 2018, el PAN logró dos posiciones, mientras que Morena tuvo una. Las condiciones 
políticas y sociales cambiaron en poco más de cinco años, por lo que los esfuerzos para mantener esos 
escaños serán extenuantes por parte de Acción Nacional. En ese sentido, en nuestra edición de hoy le 
mostramos los detalles de este registro, en el cual buscan que la ciudadanía refrende el apoyo que ha tenido 
este partido en Querétaro durante los últimos años. Ya veremos cómo se desenvuelven estas precampañas 
en las que Morena aún no designa sus perfiles. Manténgase informado a través de nuestro sitio web, 
amqueretaro.com, donde le llevamos todo el acontecer local, nacional e internacional. Suscríbase a nuestros 
canales en WhatsApp. Disfrute la lectura. (AM) 
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